
! ! ! ! !"#$年%月，由李一氓任团长、乔石和于
光远任副团长的中共党的工作者代表团对南
斯拉夫进行了为期三周的考察。回国后，撰写
了!&万字的考察报告。报告的结论是，南斯拉
夫坚持马克思主义，从本国实际出发，形成了
一条以社会主义自治为中心的独立自主进行
社会主义建设的道路。

这份报告，作为中央文件发至县团级。
!"'$年(月，中共中央又向全党转发中联部撰
写的《关于中南两党恢复关系问题的宣传提
纲》。转弯子工作基本完成。
下一步，是同西欧国家共产党恢复关系。
)"'"年年初，在李一氓的建议下，经中央

批准，时任中联部副部长吴学谦赴罗马，同意
大利共产党进行内部会晤。在国际共运大论
战中，中方点名批判意共总书记陶里亚蒂，与
意共中断了关系。!"$&年春，中共先后同意大
利共产党和西班牙共产党恢复了党的关系。

李一氓又提出，应打破中共只同外国共
产党发展关系的旧框框，发展同各国社会党
的关系。!"$&年'月，中联部向中央提出发展
同外国社会党关系的请示，得到中央批准。
!"$!年之后，中共先后同法国社会党、日本社
会党和德国社会民主党进行了党际交流。

十一届三中全会之后，中共对外活动不
断扩大。为了适应新的情况，中联部向中共中
央书记处提出，中联部需要有一个外围团体，
以便扩大党的对外活动。

!"$!年*月)+日，中联部向中央书记处上
报成立“中国国际交流协会”的请示，获得批
准。李一氓担任了中国国际交流协会会长。交
流协会一成立，立刻成功推动了社会党国际
主席、德国社会民主党主席勃兰特访华。此
后，这个平台在对外政党交流和民间交往中
发挥了很大作用。

改变“三个世界”的认定
中共十一届三中全会后，在国内问题上

改变了以阶级斗争为纲的战略，转变为将发
展经济作为党的中心任务。但在对外关系上，

依然奉行毛泽东提出的“三个世界”论断和
“一条线”的外交政策。

)"'"年初，李一氓提出，要认真研究国际
共运和国际关系的重大理论和战略问题。他
认为，我们党过去在这方面的一些提法，有的
仍然正确，有的有时代局限性，要结合现今的
客观实际，得出符合实际的结论。

)"$,年%月至+月，他召集中联部领导和
研究室、业务局的负责人，对+个方面的国际
问题进行系统研究，分别是：当前世界经济状
况、国际共运大论战、战争与和平问题、欧洲
共产主义、“三个世界”划分和苏联问题。

其中，战争与和平和三个世界划分问题，
最具突破意义。
“第三世界”的概念原本是法国人(&年代

提出的，指处在以美国为首的西方阵营和以
苏联为首的社会主义阵营之间的民族独立国
家。在此基础上，毛泽东发展出内涵完全不同
的“三个世界”划分，即美、苏为第一世界，西
欧、日本等国家为第二世界，包括中国在内的
广大发展中国家为第三世界。他在-"'*年.月
会见赞比亚总统卡翁达时首次提出了这一观
点。同年*月，邓小平在联大特别会议发言时，
简要阐述了这一观点。

毛泽东坚持列宁的“战争与革命”理论，
认为只要帝国主义存在，就有战争。为此，他
确定了“一条线”战略，即把苏联作为主要的
战争策源地和主要敌人，联合美国、欧洲、日
本及第三世界国家，结成国际统一战线，共同
反对苏联。他在-"'/年会见美国国务卿基辛
格和-"'*年会见日本外相大平正芳时，都提
到了要搞“一条线”。

-"''年，根据邓小平的指示，胡乔木组织
了一个写作班子，以撰写一篇有分量的文章，
系统论述“三个世界”。写作从当年$月到-,

月，进行了三个月。
“战争与和平”问题是文章的重点。胡乔

木传达邓小平的指示说：“在文章修改过程
中，小平同志指示要把战争与和平问题专门
讲一下，战争首先有现实性，其次是不可避免

但可以推迟。”邓小平的战争“可以推迟论”，
在当时是对毛泽东的“战争与革命”观的一种
突破，但依然存在历史的局限性。

-"''年--月-日，题为《毛主席关于三个
世界划分的理论是对马克思列宁主义的重大
贡献》的文章，以《人民日报》的名义发表了。

经过科学调研，李一氓提出：“三个世界”
划分并不科学，并不是客观世界的存在，而更
多地带有以我划线、以苏划线的主观随意性。
他认为，过去我们把战争的危险夸大了，现在
国际形势已经发生了根本变化，因此起码在
相当长时期内不会发生世界大战，做这样的
估计，有利于我们集中力量进行现代化建设
和进行改革开放。

提出这样的问题，在当时可谓离经叛道，
需要足够的理论勇气和胆识。据曾任张闻天
秘书的何方回忆，李一氓曾告诉他，中央政治
局讨论《讨论稿》时，主持会议的邓小平曾说：
“你这个一氓呵，帝国主义还存在，战争怎么
能避免0”

后来，李一氓的观点逐渐为中央领导人
所接受。

-"$1年，在中共十二大报告中，胡耀邦正
式提出：“世界和平是有可能维护的。”-"$(年+

月，邓小平在中央军委扩大会议上做了“两个转
变”的讲话（时代主题从“战争与革命”到“和平
与发展”、对外政策从“一条线”到独立自主）。

我们还听到部领导传达：今后中央正式
文件和中央领导同志的正式报告和讲话，不
再提“三个世界”划分的理论，但作为学术问
题可以讨论。后来在编《邓小平文选》时，他在
联大特别会议上谈三个世界划分的那篇讲话
也没有收入。

回忆录不是“自己夸耀自
己的功劳簿”

-"$-年底，为响应中央干部“年轻化”的
号召，李一氓主动辞去中联部常务副部长职
务，退居二线。当时还没有关于部级以上领导
退休年龄的规定，像这样的举动，在当时中央

机关中是比较突出的。
李一氓推荐比较年轻的吴学谦接任中联

部常务副部长，乔石任中联部副部长。后来，
吴学谦调外交部任部长，乔石担任了中联部
部长。

李一氓的求实作风，深深影响了中联部
后来的领导干部，如后来担任部长的钱李仁、
朱良、李淑铮和担任副部长的蒋光化、朱善卿
和李成仁等，以及包括我自己在内的在中联
部工作的一代人。

-"$/年起，李一氓开始自己动手，撰写回
忆录。他认为，回忆录不能写成一本“自己夸
耀自己的功劳簿”。“文革”中专案组要他写
“供词”时提出了三点要求，即不准“丑表功”，
不准“攀领导”，不准“安钉子”，他幽默地将之
移植为自己写回忆录的三原则。

-"".年-.月，李一氓去世后一年，他的回
忆录《模糊的荧屏———李一氓回忆录》由人民
出版社出版，乔石题写了书名。之所以叫这个
名字，是因为他说：“时过境迁，现在所能检查
出来的东西，不过是一面模糊的荧屏。”

在回忆录中，他不但没有自我表功，而且
不讳不诿。对皖南事变的那页历史，他坦诚地
写道：

我知道了项!袁准备离开队伍"既没有劝

说他们不能这样做" 也没有去找叶挺报告这

件事情"反而自己学他们的样子"也找了几个

军队干部和地方干部"脱离了部队"其实也没

有跑出包围圈"被迫依然返回军部#虽然时间

很短"从黄昏到夜半"不超过十个钟头"但总

是一个这一生都感到遗憾的错误$ %%至今

想起来"不知为什么会错走这一步"作为一个

共产党人"可能还差点什么$

在中国共产党 ",多年历史的各个时期，
都有一批优秀的党内知识分子，他们忠诚于党
的事业，同时刚正不阿，不唯书，不唯上，只唯
实。在我看来，李一氓，就是其中的代表人物。
（作者系中联部研究室前主任&当代世界

研究中心研究员'
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醉金花
薛 舒

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !&当代五朵金花

二姐周彬说：是的，我正要找大姐呢。说
着，视线转向周菲：大姐，上次那批照明电器
质量不符合要求，我没让他们安装，直接退货
了。昨天我重新预定了一批，今天发货来，这
里要你签一下字。
说着，周彬递上一张单子给大姐周菲，周

菲接过单子看了看，又把单子递回给周彬：物
资部是你负责，你签字就可以。说完，又问了
一句：小妹来了吗？等下叫她到我办公室来。

周彬点了点头：来了，在办公室呢，我这
就去叫她。
还没等周彬去叫，五妹肖遥就从走廊最

里头的办公室里探出头来：大姐！我来了！
白色连衣裙，白色小高跟皮鞋，一头齐肩

小卷发，大眼睛，瓜子脸。年轻的五妹肖遥走
向四位姐姐，眼睛却看着大姐：发往湖南益阳
的货，已经联系集装箱货运公司，明天发货，
我知道的，这家客户潜力很大，放心吧大姐，
一周内肯定能到货。

大姐周菲点头微笑：好，你们都辛苦了，
好好干，晚上请你们吃酸汤鱼。
大家一阵哄笑，各自向自己的办公室走

去……
镜头从走廊这头一路跟进，大姐周菲走

进了挂着“董事长室”牌子的门，二姐周彬走
进了“物资材料部”，三姐周娴走进“人事财务
部”，四妹周颖走进“销售部”，五妹肖遥走进
“仓储物流部”。五个俏丽的身影消失在了她
们各自的办公室门内，只留下空无一人的走
廊，闪着光亮的地板，走廊尽头的墙上，挂钟
正指向“$：/,”，员工上班的时间还没到，大楼
六层的每一间办公室，却已开始传出电话铃
声、打字声、说话声……
倘若这是一部叫《醉金花》的电视连续剧

中的一个片段，倘若你是观众，你会有什么样
的感觉？你会不会觉得，电视剧中的人物设置
过于戏剧化了？是不是与现实有些脱节？五个
女子开办一家民营企业，本就不多见，况且，
她们办的是一家制造白酒的企业，这在真实

世界中，简直是闻所未闻。白酒通常被认为是
属于男性的消费品，五个女子做白酒，等于是
让女人来做男人用品，怎么做得好？当然，作为
一部电视剧连续剧，人物、剧情，一切都是可以
虚构的。也许是编导想颠覆人们的传统观念，
要让五个女性来担当创业者的角色，那就算是
编导的创意吧。然而，更加令人无法相信的是，
这五个共同创业的女性，竟是同父同母的同胞
五姐妹，这就有些离谱了吧？看看董事长周菲，
也就是大姐，那么年轻漂亮，看起来不过四十
多岁，四个妹妹就更年轻了。这也太小看观众
了吧？难道我们不知道，现代中国，已经没有这
么年轻的五个同胞姐妹的家庭了？要有也应该
是七老八十的老太太，至少也要六十岁以上，
要不你去找找，近三十年来，哪还有一连串生
五个孩子的夫妻？倘若有，那也是流行“光荣妈
妈”的五十年代的产物，中国在七十年代初就
提倡计划生育了……
没错，倘若这的确是一部电视连续剧，那

么观众完全有必要质疑编导的创意是否脱离
现实，是否不够真实。然而，本故事并非虚构，
“醉金花”并不是什么电视连续剧，而是完完
全全的真实故事，真实的人，真实的经历，真
实的一切。
醉金花的故事，是当代五朵金花的故事，

是白酒世界中五姐妹的故事，是一部比电视
剧更加多姿多彩的纪实故事。
让我们先来静静地品味一下五姐妹的名

字吧，她们叫：周菲，周彬，周娴，周颖，肖遥
（周群）。从她们的名字，你就能看出来，她们
还很年轻，她们正是“芳菲年华”，她们“文质
彬彬”、“娴静优雅”，她们还“颖脱聪慧”，甚而
“悠然逍遥”。她们可不是上世纪五十年代的
老电影《五朵金花》里的女主角，她们是二十
一世纪的时尚女性。
毫不夸张地说，这五朵金花，每一朵都是

美人胚子，她们的父母真是给她们起对了名
字。也许是“爽爽的贵阳”让五姐妹自打出生
起就拥有了滋养容颜的怡人气候和环境条
件，也许是茅台镇适宜酿酒的水，以及茅台镇
的酒香，让她们本就靓丽的形象更增添了馥
郁和醇厚，她们便把自己孕育得如此丰富而
又透亮，圆润而又清纯，如同一杯白酒，看起
来无色透明，香气却早已萦绕，醉，亦是在悄
然之中，轻轻地浸润与渗透。
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! ! ! ! ! ! ! ! !二十六#一箱文物被调包

刘唐来电话，说斯皮赫古董街上有一批
重要的中国文物要出手，这消息正中李茗沁
下怀。他立即赶到斯皮赫街，找到这家古董
店，果然发现了一个橱柜里面堆了很多中国
瓷器，有不少精品外销瓷，也有几件官窑，康
熙时期的居多。店老板说这些东西是一个贵
族的旧藏。李茗沁请求打电话给他。

过了刻把钟，来了个瘦个子男
人，风度翩翩，眼睛有些小。小眼睛打
量了他一会，说你是李先生？李茗沁
眉毛扬起，你认识我？小眼睛道，从报
纸上看到过你，你是名人。不过你带
了眼罩，看上去怪怪的，是你吗？李茗
沁笑道，是我。小眼睛说，这批货别人
刚订了，如果有兴趣可以去我家看
看，还有不少。李茗沁跟着小眼睛打
的向西驶去，用手机记下沿途的路
名，过了丘吉尔大街，又经过好多条
马路，才在一条幽静的小街停下。他
下车跟着小眼睛来到一扇黑色铁门
前，门上有一个徽章一样的图案，当
中写着 (，看上去又像 2。李茗沁快速
寻找街名，看清了，叫霍伊瑟街。小眼
睛上前拉开门，李茗沁跟着进去，是
天井的模样，很暗，树木遮住了天空。李茗沁
觉得可疑，立即发了短信给徐楣丽，说我在霍
伊瑟街 (号看货。
跟着小眼睛进入里面的暗室，正面墙上

挂着一幅画像。小眼睛说，这是英国国王和我
祖上在一起的画像。李茗沁盯着这个国王看
了片刻，内心一凛，这难道是额尔金？就是那
个烧毁圆明园的刽子手，是个畜生！难道额尔
金当过国王？李茗沁下意识地紧张起来，再进
入里面小屋，只见墙上放着许多青花瓷器，一
部分外销瓷，一部分官窑，有南宋官窑葵口
盆，宋朝钧窑瓶，宣德青花官窑、成化青花官
窑、有清三代斗彩、粉彩等。他激动得身子发
抖，这是我来欧洲见到的最贵重的文物。他上
手一件件看，看一件，痉挛片刻，都是开门见
山的精品，而且有一件宋朝钧窑瓶下面有发
黄的小纸片，上面有汉字标签的字样，还有编
号，这就是清朝宫廷的藏品！是从圆明园抢劫
出去的赃物。这些东西好于克拉克娜的那批
货，克拉克娜那批货如果说是珍宝，那么这批

货是稀世珍宝，可见这是一个强盗世家！没有
料到，这个强盗世家让我胡乱撞上了！

小眼睛见他对这些宫廷瓷器十分有兴
趣，就说，一点点来，先买一些普通的吧。他推
出一箱瓷器，里面主要是外销瓷精品。李茗沁
心说好吧，这确实也是重要的瓷器，先买一
些，跟他搞好关系，从长计议。小眼睛开车把
这箱瓷器送到他住的酒店。

徐楣丽正好外出回来，看了瓷
器，吃惊地问，怎么回事？李茗沁也
猛然一惊，我买下的是康熙雍正的
青花瓷器，是想讨好徐楣丽的，怎么
变了样了？成了代尔伏特、迈森仿造
的青花瓷。他呆呆地看着这些瓷器，
明明上手一一看过，难道我连这一
点也看不出？眼睛不好就会这样看
走眼？不不，一定被调包了！他立即
打电话给小眼睛，但关机，连续打，
还是关机。他觉得不妙，就想打给刘
唐，但刘唐没有错，店里的东西都
对，偏偏我又跟了去仓库。徐楣丽
说，可能有人故意放消息给你徒弟，
引诱你去。李茗沁点点头，他们是故
意的，这个人摸透了我的心思，先让
我看顶级文物，让我激动，然后叫我

买这些东西，再调包。
他来到街上，打车到了丘吉尔大街，然后

下车，朝前走了几条街，但不见霍伊瑟路，问
了路人，都摇头，可能发音不准。他继续沿着
河边走，与昨天的路线有点相似，都是片片繁
茂的法国梧桐树，黑色铁门也特别多，而且找
到了几条街的 (号，但都不是。这时来了短
信，顾总说钱已经全部打入他的账号。原本在
街上踟蹰的他，大踏步地往回走，这才是最最
重要的消息。
他拐过一条街，眼睛一亮，前面一条街也

是 (号，上前细看，见到了徽章图案。他伸手
敲门，没有回音，就推门，门松动，虚掩着。他
探头望去，里面天井空无一人，与昨天不同，
多了一些桌子椅子，上面放着一些箱子。要不
要进去？他跨步进入，只听见咔嚓一声，回头
看去，门自动关了。他上前拉门解锁，门不动，
锁解不开。他立即打电话给徐楣丽，还没说
话，脑袋就被重击了一下，两个黑影，对准他
一阵暴打……


